
Rapport du recteur au Sénat – Mai 2022

En approchant la fin de mai, nous avons raison d’être optimistes à l’égard de la Laurentienne,
de nos étudiants et diplômés, aussi bien que de notre avenir et de notre émergence de la
procédure aux termes de la LACC.

Avant tout, nous avons hâte de célébrer nos étudiants et leurs réussites lors des cérémonies de
collation des grades pendant la première semaine de juin. C’est le temps de faire valoir le
meilleur de la Laurentienne : nos étudiants, leurs réalisations et leur travail ardu pendant une
période des plus difficiles, aussi bien que leur potentiel pour l’avenir alors qu’ils quittent la
Laurentienne, bien préparés pour ce qui les attend.

Les cérémonies de cette année tiendront compte d’eux en accordant plus de temps aux
étudiants et moins de temps aux discours.

La Collation des grades du printemps 2022 est la première célébration en personne à la
Laurentienne depuis presque trois ans. Même si certains protocoles de santé et de sécurité
demeurent en vigueur, nous réservons une expérience positive et inspirante à nos quelque
1 300 nouveaux diplômés. Les personnes qui ont terminé les études pendant la pandémie se
rendront aussi sur le campus pour une cérémonie spéciale le 30 mai, et nous avons hâte de
mettre en valeur leurs réussites.

Je tiens à féliciter tous les diplômés et à leur faire part de mes meilleurs vœux.

Le point sur les demandes d’admission

Au 2 mai, les données des admissions de l’UL indiquent des gains appréciables en ce qui
concerne les demandes au premier cycle de l’étranger, qui ont augmenté de 8 % depuis l’an
dernier. Les demandes canadiennes aux cycles supérieurs sont montées de 16 % tandis que
celles de l’étranger ont vu une hausse considérable de 150 %. Une augmentation (22 %) est
aussi notée pour les demandes canadiennes aux programmes complètement en ligne.
Cependant, les demandes des écoles secondaires au Canada demeurent 44 % moins élevées
que l’an dernier, avant la procédure aux termes de la LACC. Bien que les demandes d’étudiants
adultes, internes ou issus d’un transfert augmentent de semaine en semaine, une baisse de 29
% depuis l’an dernier est notée.

À ce moment du cycle, les candidats commencent à confirmer leur intention de s’inscrire à la
Laurentienne à l’automne. La date du CDAUO à partir de laquelle les candidats 101 peuvent
confirmer leur admission (1er juin) approche dans quelques semaines. Il faut souligner que la
proportion d’étudiants qui acceptent l’offre d’admission est plus élevée qu’au même moment en
2021 dans beaucoup de catégories de candidats (adultes, en ligne, étrangers, cycles
supérieurs). Cela veut dire que dans ces catégories, un plus grand pourcentage de candidats
dit « oui » à la Laurentienne. Nous continuerons à suivre de près les confirmations et les
inscriptions tout au long de l’été.
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Recommandation d’appuyer la Charte de Scarborough du Comité spécial du Sénat sur le
racisme et la discrimination

Le Comité spécial du Sénat sur le racisme et la discrimination s’engage à mettre en évidence
les questions à ce sujet à l’Université Laurentienne. Le comité a recommandé que l’Université
témoigne de son appui pour les initiatives antiracisme en signant et soutenant la Chartre de
Scarborough contre le racisme anti-noir et pour l’inclusion des Noirs en enseignement supérieur
au Canada. La Chartre propose une structure concrète qui orientera l’élaboration et la mise en
œuvre de politiques, de plans et de mesures pour effacer les inégalités structurelles dans les
milieux universitaires. La Laurentienne s’allie à une cinquantaine d’universités qui ont signé la
Chartre, une ressource fondamentale pour la création et l’exécution de politiques en recherche,
enseignement, apprentissage et mobilisation communautaire. Ce cadre important concorde
avec les principes de la Laurentienne et d’autres initiatives d’équité, de diversité et d’inclusion à
l’Université. L’ajout de la Laurentienne à la Chartre transmet un message et une affirmation
sans équivoque aux membres PANDC de la population étudiante, du corps professoral, du
personnel et de la communauté que nous nous engageons à faire front au racisme dans notre
établissement et à respecter le sens historique de la Commission de vérité et de réconciliation,
à savoir la puissance des appels à l’action à provoquer une réflexion et des actions
transformatrices dans les sociétés en général et les universités et collèges tout particulièrement.

Nouvelles touchant la réponse de la Laurentienne à la COVID-19

Je continue d’être reconnaissant aux membres de la communauté du campus pour leurs efforts
soutenus à suivre les conseils en santé et sécurité afin de prévenir la transmission de la COVID
19. Vous remarquerez que l’affichage du campus a été mis à jour pour signaler que la Politique
sur le couvre-visage continuera d’être en vigueur jusqu’au 12 juin 2022, au moins. La politique
précise les situations dans lesquelles il faut porter un masque sur le campus, y compris, entre
autres, dans les espaces intérieurs comme les salles de classe et laboratoires, les corridors et
les aires publiques, et les bureaux privés ou salles de réunion lorsque d’autres personnes sont
présentes.

Même si, au 1er mai 2022, la Laurentienne a mis en suspens la Politique et le Programme de
vaccination contre la COVID-19, on encourage fortement les membres de la communauté à
obtenir leurs vaccin et doses de rappel. La Politique et le Programme ne sont pas annulés et
pourraient être rétablis à l’avenir selon les directives des autorités fédérales, provinciales ou
locales en santé publique. D’ailleurs, la Clinique de santé et de bien-être du campus continue à
offrir les vaccins et rappels contre la COVID-19 aux personnes admissibles. Le portail pour
soumettre le statut vaccinal est toujours opérationnel et l’on encourage le personnel, le corps
professoral et la population étudiante à continuer à tenir leur statut à jour sur le site.

La Clinique de santé et de bien-être de l’Université (RCE, G-19) continue à diriger le centre
d’évaluation et à offrir le dépistage rapide de la COVID-19, des conseils si vous ne vous sentez
pas bien et un accès aux tests PCR aux personnes admissibles. En ce début du trimestre du
printemps, j’encourage la communauté à continuer à suivre les pratiques recommandées en
santé et sécurité, y compris la bonne hygiène des mains, la distanciation physique et le port de
masque. J’encourage aussi tout le monde à profiter de notre merveilleux campus et à se réunir
au plein air lorsque cela est possible.
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Mise à jour relative à la procédure aux termes de la LACC

La Laurentienne continue à marquer des progrès dans toutes les facettes de la restructuration
aux termes de la LACC et se prépare aux dernières démarches pour dresser un Plan
d’arrangements à présenter aux créanciers. Nous discutons activement avec les intervenants
clés des modalités du plan et espérons partager des détails à ce sujet prochainement.

La contrôleuse et la Laurentienne continuent de traiter les réclamations déposées par les
créanciers pendant la procédure aux termes de la LACC et de les faire régler ou examiner par
les agents nommés par le tribunal. Une importante composante de la procédure est d’assurer
aux créanciers ayant des demandes confirmées la possibilité de voter le Plan d’arrangements et
d’obtenir un recouvrement en vertu de celui-ci.

La suspension actuelle des procédures en vertu de la LACC prend fin le 31 mai. Comme
indiqué précédemment, on demandera une autre prolongation afin de pouvoir progresser dans
les prochaines étapes, y compris la présentation du Plan d’arrangements aux créanciers et le
vote pour l’adopter, ce qui est une condition du fructueux dégagement de la procédure. Des
motions donnant des détails sur l’état de la restructuration de la Laurentienne seront présentées
au tribunal et mises à la disposition du public vers le 23 mai.

Félicitations

1. Félicitations à Stéphane Perrouty, Ph.D., qui a gagné le Prix William Harvey Gross 2022
de l’Association géologique du Canada, Division des gîtes minéraux. Le prestigieux prix
est décerné annuellement par l’Association à un géoscientifique âgé de moins de 40 ans
(au 31 décembre de l’année de mise en candidature) qui a apporté des contributions
considérables au domaine de géologie économique dans le contexte canadien. M.
Perrouty recevra l’honneur bien mérité lors du congrès GAC-MAC à Halifax, le 18 mai.

2. En avril, l’étudiant à la M.Sc., Ian Campos, et le doctorant, Derek Leung, ont reçu
chacun une subvention de recherche de 4 000 $ américains de la Society of Economic
Geologists Foundation (SEG). Ces prestigieux prix apportent un appui aux étudiants
effectuant d’importantes recherches en géologie économique. Félicitations à Ian et
Derek.

3. Le trimestre d’hiver étant terminé, beaucoup d’étudiants ont répondu aux critères
d’obtention de leur grade et le recevront sur la scène au cours des cérémonies de
collation des grades ayant lieu prochainement. Durant cette période, nous célébrerons
également avec fierté les personnes qui ont terminé les études pendant la pandémie et
n’ont pas pu assister en personne à la remise de diplôme. Le 30 mai, nous tiendrons
une cérémonie spéciale pour honorer ces diplômés.

Félicitations aux membres du corps professoral qui continuent à appuyer inlassablement
aux étudiants et leurs projets. Nous sommes aussi très reconnaissants aux membres du
personnel qui contribuent également au succès des étudiants et de l’établissement.
Merci à tout un chacun.

4. Je tiens à féliciter les personnes du programme de communication scientifique qui ont
collaboré fructueusement avec Science Nord, Horizon Santé-Nord et Eastlink pour
présenter Northern MedTalks 2022, série de conférences à rythme soutenu mettant en
valeur dix prestataires de soins de santé dans le nord de l’Ontario. Chaque exposé de
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10 minutes a été coréalisé par le ou la prestataire de soins et les étudiants du
programme de maîtrise en communication scientifique. La Laurentienne et Science Nord
offrent conjointement ce programme pour lequel la coréalisation de cette activité est un
projet de couronnement. MedTalks 2022 a mis en évidence les connaissances et
compétences poussées de nos étudiants. Bravo!

5. Un beau travail a été accompli par les personnes qui ont organisé cette année la Marche
d’action sur le climat lors du Jour de la Terre, une activité dans le cadre de la Décennie
des Nations Unies pour la restauration des écosystèmes, et y ont participé. Félicitations
tout particulièrement au Comité de durabilité environnementale, au Cercle des étudiants
autochtones et à l’Association générale des étudiants de la Laurentienne. L’activité a
permis d’apprécier le fait que l’Université est située sur les terres du peuple anishnaabe
et d’y réfléchir. Dans un même temps, je suis fier de la création récente du Comité
Dibendaagziwin (« Nous appartenons à la Terre »), un comité universitaire de
bienveillance pour la terre et l’eau dirigé par des Anishnaabes et appuyé par des alliés
universitaires. Le Comité a été formé officiellement lors du Jour de la Terre, le 22 avril
2022. Il est pleinement appuyé par l’Université Laurentienne et l’Équipe de direction et
prendra des mesures pour suivre les recommandations indiquées dans le Rapport du
Groupe de travail sur la vérité et la réconciliation. Nous avons hâte de collaborer avec
les partenaires et alliés communautaires pour aborder le changement climatique dans le
cadre d’enseignements, de restauration et de prévenance relatifs à la terre et à l’eau.

6. Je félicite les nouveaux dirigeants de l’Association générale des étudiantes et de
l’Association des étudiants et étudiantes francophones pour 2022-2023. Les deux
groupes ont récemment tenu des élections afin de choisir leurs leaders. Avery Morin
sera la nouvelle présidente de l’AGE tandis que Hemliss Konan sera la nouvelle
présidente de l’AEF. Avery Morin entrera en fonction avec Ana Tremblay, vice-présidente
de l’éducation; Emma Lelièvre, vice-présidente des finances, et Olivia Broomer,
vice-présidente de la vie étudiante. Hemliss Konan dirigera l’AEF avec Nawfal Sbaa,
vice-président des politiques, et El Hadji Baye Dame Diop, vice-président des affaires et
services socioculturels. Je tiens à remercier tous les dirigeants sortants de ces deux
associations étudiantes, y compris Eric Chappell (AGE) et Simon Paquette (AEF). Je me
réjouis de continuer à avoir des relations prospères avec les leaders des deux
associations, ainsi que ceux de l’Association des étudiants des cycles supérieurs, qui
tiendra des élections partielles à l’automne.

7. Félicitations à l’entraîneur en chef de l’équipe masculine de basketball des Voyageurs,
Shawn Swords, qui a été nommé par Basketball Canada à titre d’entraîneur adjoint pour
le Championnat des Amériques pour les moins de 18 ans de la Fédération internationale
de basketball (FIBA) qui aura lieu du 6 au 12 juin. L’équipe sera dirigée par l’entraîneur
en chef des Marauders de McMaster, Patrick Tatham. Deux autres entraîneurs en chef
de U SPORTS se joindront à M. Swords comme entraîneurs adjoints, à savoir Justin
Seresse de Wilfrid Laurier qui a joué sous la direction de M. Swords à la Laurentienne
de 2008 à 2010, et Nathan Grant de Laval.
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